

LETTRE A UN AMI : A PROPOS DE MIRACLE

Mon cher ami,

“ Le miracle est-il possible ? ” Telle est bien la question que vous me posez dans votre dernière lettre.—Or, je réponds : oui.

Oui, le miracle est possible, car s'il ne l'était pas, Dieu lui-même serait mis en doute dans son existence, et l'humanité entière, après vingt siècles de conviction profonde, aurait droit d'être taxée d'ignorance et de folie.

Avouez le blasphème ! aussi, comme je vous sais plus raisonnable et incapable de nier Dieu ou de récuser un si fort témoignage—même pressé que vous êtes par l'impiété de certaines personnes de votre entourage—j'essaierai, afin de vous rendre plus entier à la saine vérité, d'arracher à votre intelligence ce que vous me permettez d'appeler doute seulement et non pas conviction : à savoir que le miracle est impossible.

Et tout d'abord, qu'est-ce que le miracle ? Est-ce quelque chose dont la cause échappe à la connaissance de certains hommes, mais qui peut être découvert par un esprit plus perspicace ? Non ; ce sera là un effet plus ou moins merveilleux qui produira quelque étonnement, mais ce ne sera pas le miracle proprement dit.

Qu'est-ce donc alors ? C'est un effet tel que nulle force créée ou créable ne peut le produire et qui nécessite absolument l'intervention spéciale de Dieu. Je dis “ spéciale ”, car vous ne l'ignorez pas, Dieu agit sur toutes les créatures et intervient dans tous leurs actes. Par conséquent, s'il juge à propos d'intervenir d'une manière particulière dans les lois générales qu'il a imposées à l'universalité des choses, il est tout à fait libre, et en agissant ainsi, il crée le miracle. C'est ce qui a donné lieu à cette définition généralement adoptée par les philosophes : “ Le miracle est ce qui, divinement, arrivè en dehors de l'ordre communément observé dans les choses ; ”—ou si vous préférez en latin : “ *quæ divinitus fiunt præter ordinem communiter servatum in rebus* ”.